Crónica 205

HOMENAJE A JERONIMO DE USERA

La Asociación Española de Africanistas celebró el 25 de octubre de 1991 un acto de homenaje a la memoria de D. Jerónimo de Usera y Alarcón, capellán de la primera misión enviada a las posesiones españolas del Golfo de Guinea en 1845. El motivo del homenaje fue el centenario de su fallecimiento, acaecido en La Habana en 1891. El acto tuvo lugar en el salón de la Sociedad Económica Matritense de Amigos del País, de la cual fue socio ilustre el P. Usera, participando en él representaciones de las distintas entidades vinculadas al recuerdo de esta gran figura madrileña del siglo XIX.

Como en este mismo número de «Estudios Africanos» aparece un artículo biográfico sobre el P. Usera, nos limitaremos aquí a reseñar el acto académico a que nos referimos. Hizo uso de la palabra en primer lugar el Presidente de la Sociedad Matritense, D. Ramón Múñoz-González y Bernaldo de Quirós, quien hizo resaltar la relación que el P. Usera tuvo con la Sociedad de la que no sólo fue socio y directivo, sino que en su etapa africanista actuó en constante relación con ella, presentando en una asamblea a sus dos alumnos africanos educados por él para demostrar los avances logrados; poco antes la Sociedad había convocado un concurso de trabajos sobre la posible colonización de Fernando Poo y Annobón y después de su expedición, le encargó informase a la Sociedad con noticias de sus descubrimientos.

El Director del Colegio Mayor «N. a S. a de Africa» y socio de la Matritense D. Olegario Negrín disertó seguidamente sobre la vocación educacional del P. Usera y cómo ésta siempre estuvo viva en el desarrollo de todas sus actividades. Analizó detenidamente varios reglamentos de las instituciones creadas por el, como la Sociedad Protectora de Niños, la Casa de Caridad y Oficios y el plan de estudios del Seminario de Santiago. La conclusión de su estudio es que Usera, más que un innovador en las teorías pedagógicas, fue un hombre de acción que supo aplicar el conocimiento de ellas a la práctica de la enseñanza, adelantándose a su tiempo en diversos conceptos.

206 Crónica

En representación de la Asociación Española de Africanistas habló D. Carlos González Echegaray sobre la aportación del P. Usera al conocimiento de las lenguas negro-africanas, a través de publicaciones como el «Ensayo gramatical de la lengua de Ñano» y un pequeño diccionario de la lengua Bubi, apéndice de su «Memoria de la isla de Fernando Poo». La primera, correspondiente a una lengua de Liberia (el kru o ñano) es probablemente la primera monografía sobre dicha lengua, que él conoció a través de sus dos alumnos africanos. La segunda, sobre el Bubi, fue una de las primeras aportaciones al conocimiento de esta lengua. También escribió y publicó en Puerto Rico un catecismo de lengua «Congo» para enseñar la doctrina a los esclavos libertados de un barco negrero que naufragó en aquellas costas. Usera, además del latín y el griego, dominaba el inglés y el hebreo.

Intervino después el presidente de la Asociación «Padre Usera» D. Jaime Fábregas del Corral que señaló el compromiso y apoyo de los seglares en las actividades del P. Usera, explicando cómo éste se había adelantado en pleno siglo XIX a las directrices en este tema de la Iglesia de hoy, al proponer como necesaria para la acción apostólica y asistencial el apoyo de los laicos, ejemplificándolo con el papel de éstos en los patronatos de las instituciones que él creó o fomentó, y con la cooperación de las maestras y maestros seglares, cu-

ya escasez le impulsó a fundar la congregación del Amor de Dios.

El acto concluyó con la intervención de la Hna. Asunción Uña Juarez, de la citada congregación, que puso de relieve la tarea que estas monjas realizan hoy en tres continentes y que siguiendo la pauta de su fundador, desarrollan una triple labor: religiosa, como misioneras, avanzadas de la Iglesia en países no cristianos; asistencial, encargándose en dichos países de la beneficiencia; y educativa, creando colegios, tanto en los países de misión, como en los de tradición cristiana, centros que al mismo tiempo sirven de vivero para nuevas vocaciones.

Este acto vino a constituir el digno remate de otros dos que tuvieron lugar también en Madrid. Uno religioso en la parroquia de San Sebastián, donde Usera había sido bautizado y fue presidido por el Nuncio de S.S. y el Alcalde de Madrid; otro de carácter académico, en la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense, presidido por el Decano de la misma, en el que fue evocada la figura de Usera como profesor universitario.

* * *

D. Jerónimo Mariano de Usera y Alarcón, presbítero, nacido en Madrid, y socio de honor de la Sociedad Económica Matritense de Amigos del País viajó a Fernando Poo en la primera expedición española que fue a Guinea en el siglo XIX para hacer efectiva la posesión iniciada en 1778 por el Conde de Argelejos. La expedición, mandada por el capitán de navío J. J. de Lerena, zarpó en 1842 pero regresó pronto a España; en ella iba como capellań el P. Usera.

Pero la importante fue la segunda, que tuvo lugar en 1845 al mando de D.

Crónica 207

Adolfo Guillermard de Aragón, en la corbeta llamada «Venus» mandada por el Capitán Manterola. Usera regresó a España en 1846. Como resultado de su labor allí, publicó «Memoria de la isla de Fernando Poo» (Madrid, 1848) con un interesante apéndice sobre la lengua Bubi, y «Ensayo gramatical del idioma de la raza africana de ñaño, por otro nombre crumán» (Madrid, 1845).

Posteriormente fue destinado a Cuba como Canónigo Penitenciario de la catedral de Santiago. Más tarde fue nombrado Dean de la de Puerto Rico. En una y otra fundó numerosas instituciones benéficas y culturales e instituyó la orden de Religiosas del Amor de Dios, hoy extendida por diversas naciones y dejó intensa huella de su actividad en las Antillas destacando por su preocupación y cuidado por los esclavos africanos llegando a escribir un catecismo de la lengua «congo», hablada en Cuba entre los negros del Oeste de Africa.

ASAMBLEA GENERAL DEL CONSEJO EUROPEO DE ESTUDIOS AFRICANOS

En Cergy-Pontoise (París) fue convocada el 25 de noviembre de 1991 la Asamblea General del Consejo Europeo de Estudios Africanos (CEEA/ICAS)

precedida, el día anterior, de la reunión de su Comité Permanente.

La Asamblea admitió a Hungría como nuevo miembro y a Checo-Eslovaquia con estatuto de observador, previniéndose asimismo la organización de un Congreso Europeo de Estudios Africanos y adoptándose un convenio de colaboración con el Centro Internacional de Industrias de la Lengua y el Desarrollo en Africa (CILDA) para la preparación de una Enciclopedia informatizada de y para Africa.

Se procedió también a la renovación del Comité Permanente y la Junta Directiva, resultando elegidos los Profesores Bernardo Bernardi (Italia) como presidente; Luis Beltrán (España), Tuomo Melasuo (Finlandia) y Doña Charlotte Von Granffenriede (Suiza), como vicepresidentes; en el cargo de secretario ejecutivo-tesorero fue reelegido Jean-Pierre Blanck (Francia), y en el de se-

cretaría general se eligió a la Sra. Kerl (Austria).

Por parte española asistieron a la asamblea Marta Sierra, Hipólito de la Torre y Luis Beltrán, miembros de la Asociación Española de Africanistas (AEA).

Las actividades del CEEA/ICAS continuaron del 26 al 29 de noviembre con el I Coloquio Internacional sobre Industrias de la Lengua y del Desarrollo en Africa en colaboración con el CILDA.

Luis Beltrán